

Makom est un organisme de réflexion et de développement de contenus éducatifs destinés à accompagner des éducateurs, des rabbins, des artistes et des dirigeants communautaires à rencontrer Israël - le peuple, la tradition et le lieu - dans un esprit qui allie engagement et complexité.

LES RÉACTIONS DES NATIONS



Réalisation - Mikhaël Benadmon
Graphisme - Nathan Lifshitz

LES CRITIQUES DU SIONISME Zayit Israël

UnitEd

LAMORIM

Avec le soutien de

חי"ל
חינוך יהודי לתפוצות

הסוכנות היהודית
לארץ ישראל
L'AGENCE JUIVE
POUR ISRAËL

makom מקום
Israel. In Real Life.

1/2

Depuis ses débuts, le sionisme a suscité chez beaucoup une admiration, une exaltation et un enthousiasme certain. Ce qui a été qualifié de 'miracle du 20ème siècle', de renouveau politique après 2000 ans d'exil, de peuple qui renaît de ses cendres a pourtant fait place, après la guerre des six jours en 1967, à des réserves et des critiques acerbes sur la scène internationale même de la part de ses admirateurs. La perplexité face à l'état juif d'un côté et le conflit israélo-palestinien d'un autre côté ont engendré un nombre incalculable de condamnations internationales ainsi que des manifestations antiracistes qui ont rapidement pointé un doigt accusateur vers Israël (conférences de Durban 2001 et 2009) en voyant en lui le coupable exclusif de tous les maux du monde.

Il semblerait qu'il y ait des difficultés à accepter l'idée d'un état pour les juifs. Est-ce le fait de la disparition de l'état-nation en Europe et l'expansion du multiculturalisme, de l'association du sionisme au colonialisme dans un monde post-colonialiste; est-ce la conséquence de la définition ambiguë du peuple juif comme peuple ou religion ? Sans doute un peu de tout cela.

L'objectif de cette unité est d'étudier la résolution de l'Assemblée Générale de L'O.N.U du 10 novembre 1975 assimilant le sionisme au racisme ainsi que et les différentes réponses qui lui ont été adressées. Il sera ensuite plus aisé de développer une argumentation cohérente sur le sens du sionisme et ses objectifs.

Conférence de presse du 27 novembre 1967, le général de Gaulle

Le général de Gaulle Interrogé sur la situation au Proche-Orient, De Gaulle vint alors à déclarer que beaucoup se demandaient si " les juifs, jusqu'alors dispersés, mais qui étaient restés ce qu'ils avaient été de tout temps, c'est-à-dire un peuple d'élite, sûr de lui-même et dominateur, n'en viennent, une fois rassemblés dans le site de leur ancienne grandeur, à changer en ambition ardente et conquérante les souhaits très émouvants qu'ils formaient depuis dix-neuf siècles. "



Les propos du Général de Gaulle sont-ils pour vous une attaque contre les juifs ou contre Israël ?

Quelles sont les critiques principales que vous entendez dans l'espace public à l'encontre du sionisme ? Les percevez-vous comme des attaques contre les juifs ou contre Israël ?

Le sionisme est une forme de racisme et de discrimination raciale

Déclaration de l'Assemblée Générale de l'O.N.U, 10 novembre 1975 - Résolution 3379

L'Assemblée générale,

Rappelant sa résolution 1904 du 20 novembre 1963, promulguant la Déclaration des Nations Unies sur l'Élimination de Toutes les Formes de Discrimination Raciale, et en particulier son affirmation que "toute doctrine de différenciation ou de supériorité raciales est toujours scientifiquement fautive, moralement condamnable, socialement injuste et dangereuse", et son cri d'alarme face aux "manifestations de discrimination raciale qui ont encore lieu dans quelques régions du monde, et dont certaines sont imposées par des gouvernements par le biais de mesures législatives, administratives ou autres".

Rappelant en outre que, dans sa résolution 3151 G du 14 décembre 1953, l'Assemblée générale avait condamné, entre autres, l'alliance impie entre le racisme sud-africain et le sionisme.

Prenant acte de la Déclaration de Mexico sur l'Égalité des Femmes et Leur Contribution au Développement et à la Paix, en 1975, proclamée par la Conférence Mondiale de l'Année Internationale des Femmes, qui s'est tenue à Mexico du 19 juin au 2 juillet 1975, et qui a promulgué le principe selon lequel " la coopération et la paix internationales requièrent la réalisation de la libération et de l'indépendance nationale, l'élimination du colonialisme et du néo-colonialisme, de l'occupation étrangère, du Sionisme, de la ségrégation et de la discrimination raciale sous toutes ses formes, ainsi que la reconnaissance de la dignité des peuples et de leur droit à l'autodétermination ",

Prenant acte en outre de la résolution 77, adoptée par l'Assemblée des Chefs d'États et de Gouvernements des Organisations de l'Unité Africaine, lors de sa douzième session ordinaire, tenue à Kampala, du 28 juillet au 1^{er} août 1975, qui a estimé " que le régime raciste en Palestine occupée et le régime raciste au Zimbabwe et en Afrique du Sud ont une origine impérialiste commune, qu'ils forment un tout et ont la même structure raciste, et qu'ils sont organiquement liés dans leur politique destinée à opprimer la dignité et l'intégrité de l'être d'humain. "

Prenant acte également de la Déclaration Politique et Stratégique de Renforcer la Paix et la Sécurité Internationales et d'Intensifier la Solidarité et l'Assistance mutuelle entre les Pays Non-Alignés, adoptée lors de la Conférence des Ministres des Affaires Etrangères des Pays Non-Alignés, qui s'est tenue à Lima, du 25 au 30 août 1975, qui a très sévèrement condamné le Sionisme comme une menace pour la paix et la sécurité du monde, et a appelé tous les pays à s'opposer à cette idéologie raciste et impérialiste

Sur quoi se basent les accusations portées contre Israël ?

Selon cette déclaration, quelles sont les valeurs bafouées par le sionisme ?

Au vue des écoles sionistes étudiées dans la séquence 'Le sionisme', considérez-vous le sionisme comme une forme de colonialisme ou d'oppression raciale comparable à l'apartheid ? Argumentez.

Peut-on considérer que la survie de l'état d'Israël comme un état juif passe nécessairement, mais malheureusement, par la discrimination raciale ?

Pouvez-vous deviner qui sont les 75 pays qui ont voté en faveur de cette résolution, les 35 qui ont voté contre et les 32 qui se sont abstenus ?

Les réponses à la résolution 3379

La réponse diplomatique

Hayim Herzog (1918 – 1997), ancien président de l'état d'Israël et ambassadeur à l'O.N.U en 1975 a prononcé un discours condamnant la résolution. En voici un extrait :

Je peux souligner avec fierté les ministres arabes qui ont servi dans mon gouvernement, les députés arabes adjoints de mon Parlement; les officiers arabes qui servent de leur propre gré à nos frontières et dans les forces de défense et de police, les centaines de milliers d'Arabes venus du Moyen-Orient se balader dans des villes d'Israël chaque année; les milliers d'Arabes venus du Moyen-Orient pour recevoir un traitement médical en Israël; le fait que l'arabe est une langue officielle en Israël sur un pied d'égalité avec l'hébreu; le fait qu'il est aussi naturel pour un Arabe de servir dans la fonction publique en Israël, qu'il est impensable pour un Juif de servir dans un bureau public dans un pays arabe. Est-cela du racisme ? Non, cela s'appelle le sionisme...

Une autre manifestation de l'antisémitisme amer, de la haine anti-juive qui anime la société arabe : Qui aurait cru que, dans cette année 1975, les mensonges malveillants des 'Protocoles des Sages de Sion' seraient distribués officiellement par les gouvernements arabes ? Qui aurait cru à une société arabe qui enseigne la plus vile haine anti-juive dans les jardins d'enfants ? ... nous sommes attaqués par une société qui est motivée par la forme la plus extrême du racisme connue dans le monde d'aujourd'hui ... exprimée de façon succincte dans les mots du chef de l'OLP Yasser Arafat, dans son allocution d'ouverture lors d'un colloque à Tripoli, en Libye : « Il n'y aura pas de présence dans la région autre que la présence arabe ... »

Pour nous, le peuple juif, cette résolution fondée sur la haine, le mensonge et l'arrogance, est dépourvue de toute valeur morale ou juridique. Pour nous, le peuple juif, ce n'est rien de plus qu'un morceau de papier et nous allons le traiter comme tel.

En 1991, Itshak Shamir (1915-2012) alors premier ministre a posé comme condition à la participation d'Israël aux négociations de Madrid la révocation de cette résolution. C'est à ce jour la seule résolution de l'O.N.U qui a été révoquée.

Quelles sont les valeurs mises en exergue par Hayim Herzog dans sa réponse ?

Pensez-vous que la réponse politique ait un impact réel sur toute la société ?

La réponse activiste

A Haïfa, Tel-Aviv et Jérusalem, la rue des Nations-Unies a été renommée la Rue du sionisme.

Cette réponse vous paraît-elle efficace ?

Vers qui se tourne-t-elle ?

Proposez une autre réponse

רחוב הציונות
RUE DU SIONISME

La réponse artistique Herbert Pagani : Plaidoyer pour ma terre

Lu par son auteur sur la première chaîne de télévision le 11 novembre 1975

'Hier, j'étais dans le métro et j'entendais deux dames dire : " Encore ces juifs avec leurs histoires à l'ONU. Quels emmerdeurs ! " C'est vrai. Nous sommes des emmerdeurs. Ça fait des siècles qu'on emmerde le monde. C'est dans notre nature, que voulez-vous.

Abraham avec son dieu unique, Moïse avec ses tables de la loi, Jésus avec son autre joue toujours prête à la deuxième baffe. Puis Freud, Marx, et Einstein, tous ont été des gêneurs, des révolutionnaires, des ennemis de l'Ordre.

Pourquoi ? Parce que l'ordre, quel que fut le siècle, ne pouvait les satisfaire, puisque c'était un ordre dont ils étaient toujours exclus. Remettre en question, voir plus loin, changer le monde pour changer le destin, tel fut le destin de mes ancêtres. C'est pourquoi ils sont haïs par tous les défenseurs de l'ordre établis.

L'antisémite de droite reproche aux juifs d'avoir fait la révolution bolchevique. C'est vrai. Il y en avait beaucoup en 1917.

L'antisémite de gauche reproche aux juifs d'être les propriétaires de Manhattan, les gérants du capitalisme. C'est vrai Il y a beaucoup de capitalistes juifs. La raison est simple : La culture, la religion, l'idée révolutionnaire, d'un côté, les portefeuilles et les banques, de l'autre, sont les seules valeurs transportables, les seules patries possibles pour ceux qui n'ont pas de patrie. Maintenant qu'il en existe une, l'antisémitisme renaît de ses cendres, pardon, de Nos cendres, et s'appelle antisémitisme. Il s'appliquait aux individus, Il s'applique à une nation. Israël est un Ghetto, Jérusalem c'est Varsovie.

Les nazis qui nous assiègent mangent du couscous et parlent arabe, et si leur croissant se déguise parfois en faucille, c'est pour mieux piéger les gauches du monde entier. Moi, juif de gauche, je n'en ai rien à faire d'une gauche qui veut libérer tous les hommes au détriment de certains d'entre eux, car je suis précisément de ceux-là. D'accord pour la lutte des classes mais aussi le combat pour le droit à la différence. Si la gauche veut me compter parmi les siens, elle ne peut pas faire l'économie de mon problème. Et mon problème, est que depuis les déportations romaines du 1er siècle après Jésus Christ, nous avons été partout honnis, bannis, écrasés, spoliés, chassés, traqués, convertis de force.

Pourquoi ? Parce que Notre religion, Notre culture, étaient dangereuse. Eh oui ! Quelques exemples : Le judaïsme a été le premier à créer le shabbat, c'est à dire le repos hebdomadaire obligatoire. Vous imaginez la joie des pharaons, toujours en retard d'une pyramide ! Le judaïsme interdit l'esclavage. Vous imaginez la sympathie des romains ! Il est dit dans la Bible : la terre n'appartient pas à l'homme mais à Dieu. De cette phrase découle une loi : celle de la remise en cause de la propriété tous les 49 ans.

Vous voyez l'effet d'une loi pareille sur les Papes du moyen âge et les bâtisseurs d'empire de la renaissance; Il ne fallait pas que les peuples sachent. On commença par interdire la Bible. Puis ce fut la médisance. Des murs de calomnies qui devinrent murs de pierres : Les Ghettos, puis l'index, l'inquisition, les bûchers, et plus tard les étoiles jaunes. Auschwitz n'est qu'un exemple industriel de Génocide, mais il y a eu des génocides artisanaux par milliers. J'en aurais pour trois jours rien qu'à nommer tous les pogromes d'Espagne, de Russie, de Pologne et d'Afrique du Nord ! A force de fuir, de bouger, le Juif est allé partout.

On extrapole et voilà : il n'est de nulle part. Nous sommes parmi les peuples comme l'enfant à l'assistance publique. Je ne veux plus être adopté. Je ne veux plus que ma vie dépende de l'humour de mes propriétaires. Je ne veux plus être citoyen-locataire.

J'en ai assez de frapper aux portes de l'histoire et d'attendre qu'on me dise " entrez ! " Je rentre et je gueule ! Je suis chez moi sur terre, et sur terre j'ai ma terre : Elle m'a été promise, elle sera maintenue.

Qu'est-ce que le sionisme ? Ça se réduit à une simple phrase : " L'an prochain à Jérusalem ". Non, ce n'est pas un slogan du club Méditerranée.

C'est écrit dans la bible (le livre le plus vendu et le plus mal lu du monde) et cette prière est devenue un cri, un cri qui a plus de 2 000 ans, et le père de Christophe Colomb, de Kafka, de Proust, de Chagall, de Marx, d'Einstein et même de Kissinger l'ont répétée, cette phrase, au moins une fois par ans, le jour de Pâques. Alors, le sionisme, c'est du racisme ? Laissez-moi rire : Est-ce que " Douce France, cher pays de mon enfance," est un hymne raciste ? Le Sionisme, c'est le nom d'un combat de libération.

Dans le monde, chacun a ses juifs. Les français ont les leurs : ce sont les bretons, les occitans, les travailleurs immigrés. Les italiens ont les siciliens, les Yankées ont leurs noirs, les espagnols leurs basques. Nous, nous sommes les juifs de TOUS.

A ceux qui me disent : " Et les palestiniens ? " Je réponds : " Je suis un palestinien d'il y a 2 000 ans. Je suis l'opprimé le plus vieux du monde ". Je discuterai avec eux, mais je ne leur cèderai pas ma place. Il y a là-bas de la place pour deux peuples et pour deux nations. Les frontières sont à déterminer Ensemble.

Mais l'existence d'un pays ne peut en aucun cas exclure l'existence de l'autre. Les options politiques d'un gouvernement n'ont jamais remis en cause l'existence d'une nation. Alors pourquoi Israël ?

Quand Israël sera Hors de danger, je choisirai parmi les juifs et mes voisins Arabes, ceux qui me sont frères par les idées. Aujourd'hui, je me dois d'être solidaire avec tous les miens, même ceux que je déteste, au nom de cet ennemi insurmontable : le racisme.

Descartes avait tort : 'Je pense, donc je suis', ça ne veut rien dire. Nous, ça fait 5 000 ans qu'on pense, et nous n'existons toujours pas. Je me défends, donc, je suis !

<http://www.youtube.com/watch?v=i4meJle3rQw>

Après avoir vu et entendu 'Le plaidoyer pour ma terre', considérez-vous la réponse artistique comme utile ?

Quels sont les arguments qui vous touchent ? Lesquels proposent une réponse à la résolution 3379 ?

Pensez-vous que le Plaidoyer a conservé de son actualité aujourd'hui encore ?